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Пижма 
замедляет 
старение? 

Ученые Балтийского федерального университета (БФУ) выявили в пижме вещество, 
способное замедлить старение  
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Ученые Балтийского федерального университета (БФУ) имени И. Канта выявили в пижме 
обыкновенной вещество, способное замедлить старение. 
Известно, что пижма (Tanacetum vulgare) - травянистое растение, широко используемое в народной 
медицине,  богато фенольными кислотами и флавоноидами, которые обладают фармакологическими 
и лечебными свойствами, такими как противоглистное, спазмолитическое, тонизирующее, 
противодиабетическое, мочегонное и гипотензивное. Сегодня пижму используют также в бальзамах, 
косметике, красителях, инсектицидах, натуральных консервантах. Для исследования использовалась 
пижма, вручную собранная в Калининградской области. 
Целью проведенного исследования было подтвердить наличие биологически активных веществ в 
Tanacetum vulgare и определить фармакологический спектр биологической активности компонентов 
экстракта Tanacetum vulgare. Биологически активные вещества в образцах экстракта Tanacetum 
vulgare определяли с помощью высокоэффективной жидкостной хроматографии. В ходе 
исследования были идентифицированы биологически активные вещества, такие как лютеолин-7-
глюкозид (550,80 мг/кг), хлорогеновая кислота (5945,40 мг/кг) и розмариновая кислота (661,31 мг/кг) и 
определена их структура. 
Эксперименты подтвердили антиоксидантную и антибактериальную и кардиопротекторную 
активность. Было обнаружено, что вторичные метаболиты экстрактов Tanacetum vulgare обладают 
ранее неизвестными типами биологической активности; экспериментальное подтверждение их 
существования продвинет фитохимические исследования и приведет к разработке новых 
лекарственных средств. Также в числе выявленных полезных свойств этого растения 
указываются снижение частоты мутаций клеток, улучшение усвоения кислорода. 
Исследователи опубликовали итоги своей работы в издании Pharmaceutics. 
 
Опубликовано 22 марта 2023    

Источник: https://russian.rt.com/science/news/1129371-uchyonye-pizhma-veschestvo 
 

 

https://www.mdpi.com/1999-4923/15/2/616
https://russian.rt.com/science/news/1129371-uchyonye-pizhma-veschestvo
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ESG на трубе: 
есть ли будущее 
у эксплуатиру-

емых крыш в 
России? 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Год назад на фоне обострения геополитической ситуации многие эксперты рынка заговорили о 
том, что ESG-повестка потеряла актуальность. Ужесточение санкций отодвинуло тему 
устойчивого развития и сохранения окружающей среды на второй план, в бизнес-сообществе 
утвердилось мнение, что экономика не сможет одновременно выдерживать нагрузку внешнего 
давления и переходить на ESG-рельсы. 
Cегодня же можно уверенно говорить о том, что тренд не просто жив, а продолжает активно 
развиваться. Этому способствует сразу несколько мощных факторов. 
Принято считать, что зеленая повестка — исключительно европейская и американская 
история, и после разрыва большинства экономических связей с этими странами ESG-
регламенты для российского бизнеса теряют смысл. Это верно лишь отчасти. Действительно, 
пионерами в деле экологической безопасности были западные страны, но, как известно, Азия 
умеет быстро перенимать лучшие практики и превосходить их. Так произошло и в данном 
случае: проведенное в 2020 году международной аудиторской компанией KPMG исследование 
показало, что доля компаний из топ-100 крупнейших игроков, которые публикуют отчетность по 
ESG, в странах Азиатско-Тихоокеанского региона составляет 84%, а в Европе — 77%. 
Убедительные цифры для компаний, которые решили переориентироваться на восточных 
партнеров. 
Вторая весомая причина — изменение покупательских предпочтений. По мере выхода на 
рынок поколения зумеров, которые уделяют большое внимание вопросам сохранения 
окружающей среды, производители товаров и услуг будут вынуждены поддерживать стандарты 
ESG, чтобы не растерять лояльность клиентов. 
Уже предприняты конкретные шаги в этом направлении. В прошлом году Росстандарт утвердил 
национальный стандарт зеленого строительства многоквартирных жилых домов. Кроме того, 
на государственном уровне экологические инициативы поддерживаются и коммерческими 
методами — сегодня все чаще слышно про зеленую ипотеку. . Благодаря этой программе в 
проектах, выполненных по соответствующим стандартам, покупатели могут приобретать жилье 
по сниженным кредитным ставкам. На федеральном уровне оказываются различные меры 
поддержки бизнесу — предприятиям и организациям, которые внедряют внутри себя ESG-
стандарты. 
 
 

Что происходит с зелеными стандартами после ухода западных систем 
сертифицирования и сколько стоит эксплуатируемая кровля? 
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Проблемы, которые решает крыша 
 
Среди экопрактик в девелопменте — увеличение рекреационных зон жилых комплексов за 
счет эксплуатируемых зеленых крыш. Это важный и перспективный элемент 
девелоперского продукта, соответствующий глобальным трендам и стратегии развития 
городов. С каждым годом в мегаполисах все острее встает вопрос нехватки городского 
пространства. Города-миллионники растут вверх, плотность населения увеличивается, 
проблемы экологии и комфортного проживания становятся все острее. Речь здесь идет не 
только о Москве, но и о других крупных российских городах — Санкт-Петербурге, 
Екатеринбурге, Новосибирске, Челябинске, Тюмени. Исследования потребительских 
предпочтений компании KEY CAPITAL показывают, что в этих городах эксплуатируемые 
крыши и террасы становятся все более популярными. 
На сегодняшний день в Москве уже реализовано порядка 800 тыс. кв. м эксплуатируемых 
крыш, включая жилые и нежилые проекты. Но сейчас застройщики особенно осторожны и 
стараются избегать новых, непроверенных решений — здесь много сдерживающих 
факторов. Есть опасения, что это дорого, что это сложно в эксплуатации, есть, к 
сожалению, и неудачный опыт подобных проектов, который тоже не добавляет 
девелоперам оптимизма. 
Специалисты KEY CAPITAL провели собственные исследования и убедились, что при 
правильном подходе к задаче расширения рекреационных зон за счет обустройства 
эксплуатируемой зеленой кровли вполне возможно убрать все стоп-факторы. Более того, 
проект получит дополнительные преимущества и возможности, в том числе 
монетизируемые. 
 
Речь идет именно об эксплуатируемых кровлях и стилобатах, инверсионных плоских 
крышах. Такие крыши делятся на несколько типов: под пешеходную или транспортную 
нагрузку, под разные типы садов (висячие, наземные). Социальная функция тоже может 
быть разной. Например, на таких кровлях можно обустроить зоны спокойного отдыха, кафе, 
а можно организовать плейхаб для активного досуга детей и подростков. 
 
Несмотря на различные типы и видимую сложность обустройства, любой тип 
эксплуатируемой кровли имеет целый ряд преимуществ. Основные плюсы: увеличение 
срока службы кровли, снижение энергопотерь, повышение звукоизоляции и, конечно, 
увеличение рекреационной площади, которая играет большую роль для потребителя при 
выборе своего будущего жилья. Фактически девелопер, в проектах которого присутствуют 
эксплуатируемые кровли, выполняет сразу несколько важных социальных и экономических 
задач, в числе которых сохранение окружающей среды, повышение энергоэффективности 
и срока службы жилых зданий, создание благоприятной для жизни среды и улучшение 
качества быта людей. 
Цена вопроса 
Девелоперов, конечно, прежде всего интересует, как такие кровли влияют на 
себестоимость строительства. Это не так дорого, как кажется. Конечно, стоимость каждого 
проекта индивидуальна, все зависит от сложности конструкции, количества нагрузки и 
степени озеленения. Скажем так — оборудованная для пикников крыша с озеленением — 
это примерно 10 тыс. руб. за «квадрат» без учета конструктива. При этом спрос в России 
на такие кровли и городские террасы есть, причем не только в южных городах с хорошим 
климатом. Жителям мегаполисов хронически не хватает собственного персонального  
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уголка природы, и они готовы за него платить. Речь идет не только о покупателях 
премиального жилья, тренд актуален и в сегментах бизнес и комфорт. Такие примеры 
известны: ЖК «Гранд Парк», ЖК «Сады Пекина», ЖК «Триумф Палас».  
Жители этих комплексов активно используют крышу для проведения праздников, 
спокойного отдыха в кругу друзей и соседей. Жилье с приватной террасой стоит всегда 
дороже обычных квартир на 10–15% независимо от класса. В случае когда крыша 
используется для всех жителей, стоимость квартир вырастает не так сильно — не более 
чем на 3–5%, но это конкурентное преимущество позволяет гораздо быстрее 
реализовывать продажи проекта. 
Импортозамещение на высоте 
Одна из проблем зеленых крыш — выбор растений. Зачастую девелоперы, стараясь 
удивить потребителя, закупали редкие растения и крупномеры в европейских питомниках. 
Многие из этих растений не приживались в нашем климате, и такой неудачный опыт отбивал 
желание экспериментировать. Сегодня архитекторы советуют не акцентироваться на 
экзотике и не выбирать растения, которые не имеют хотя бы двухлетнего срока жизни в 
наших климатических условиях. 
Современный тренд ландшафтного дизайна — разнотравье, кустарники и деревья, 
традиционные для региона. Можно остановиться на варианте с контейнерными садами. Это 
позволит гибко менять пространство, убирать или менять растения на время зимнего 
периода. Выращивать в контейнерных садах можно все что угодно — от декоративных 
цветов до овощных культур, которые, кстати, становятся все более популярными у 
москвичей. 
Долгое время считалось, что в России недостаточно качественных питомников и скудный 
ассортимент городских растений. Но сегодня мы видим, что ситуация быстро меняется в 
лучшую сторону. А с учетом того, что благоустройство проекта начинается не ранее чем 
через полтора года после старта строительства, вполне возможно заказывать питомникам 
нужные вам растения заранее. Более того, весьма вероятно, что в ближайшие даже не 
годы, а месяцы отечественные озеленители и селекционеры на фоне взрывного 
повсеместного импортозамещения предложат рынку массу новых решений. 
Таким образом, очевидно, что уже сегодня существуют все возможности для развития 
зеленого девелопмента. Более того, есть технологии не только плоскостного озеленения 
эксплуатируемых крыш и стилобатов, но и вертикальные решения — озеленение террас и 
фасадов, что, помимо эстетического эффекта, дает дополнительное улучшение качества 
городской среды. Безусловно, наши города нуждаются в таких решениях. 
 
 
Ольга Гусева 
генеральный директор Key Capital 
Источник: РБК https://realty.rbc.ru/news/6419b9c99a79478f97edef09?ysclid=lftl9d07xl194091314 
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Климатические обязательства COP26: что думают ученые на данный момент 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Первый заместитель Председателя Правительства Андрей Белоусов провёл совещание с 
представителями РСПП, ТПП и профильных ведомств, где обсуждался проект Концепции 
технологического развития Российской Федерации до 2030 года. Стратегический документ 
готовится по поручению Президента России Владимира Путина по итогам состоявшегося 
в июле 2022 года Совета по национальным проектам и стратегическому развитию. 
 

В начале этого года документ был вынесен на рассмотрение экспертного сообщества, по 
итогам которого был доработан. В частности, концепция дополнена предложениями по 
стимулированию спроса на инновационную продукцию, мерами по поддержке исследований 
и разработок, а также по реализации инновационных проектов, в том числе налоговыми 
мерами и мерами со стороны институтов развития. 
Правительство продолжает серию встреч с бизнес- и экспертным сообществом для 
обсуждения проекта Концепции технологического развития Российской Федерации до 2030 
года. На этой неделе обновлённая редакция документа была обсуждена с представителями 
«Деловой России» и «Опоры России». 
Концепция включает три основных раздела – обеспечение технологического суверенитета, 
переход к инновационно ориентированному экономическому росту и технологическое 
обеспечение устойчивого функционирования и развития производственных систем. 
«Использование новых технологий направлено как на повышение эффективности 
существующих процессов и бизнес-моделей, так и на создание новых рынков и моделей 
деятельности компаний на них. Именно поэтому технологии стали ключевым фактором 
привлечения инвестиций и рыночной капитализации компаний. В свою очередь центральным 
средством для обеспечения роста капитализации бизнеса является создание и оборот 
результатов интеллектуальной деятельности в сфере новых технологий. Так, акцент на 
инновационной активности компаний является основополагающим вектором, поскольку 
именно она определяет их устойчивую конкурентоспособность на рынке», – отметил Андрей 
Белоусов. 
«Важно, что в условиях высокой неопределённости формируются стратегические документы 
в сфере высоких технологий. Концепция технологического развития – это тот маяк, который 
позволяет бизнесу, решая текущие задачи, ориентироваться на технологическое развитие. 
Для делового сообщества принципиально, что мы разрабатываем инструменты и механизмы, 
параметры функционирования технологической системы и встраивание её в повседневную 
деятельность бизнеса и ключевых компаний», – прокомментировал президент РСПП 
Александр Шохин. 
 
 

Концепция 
технологичес-
кого развития 
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В свою очередь президент ТПП Сергей Катырин отметил, что принятие Концепции 
технологического развития сегодня важно для координации и концентрации ресурсов 
общества для обеспечения опережающего экономического роста. «В концепции обозначены 
основные направления такой работы. Сегодня был высказан ряд пожеланий по 
совершенствованию документа, который будет уже руководством к действию и для отраслевых 
направлений, и для регионального развития. Среди них – поддержка инновационных 
предприятий, разработчиков новых технологий и развитие конкуренции на рынке для 
повышения востребованности этих технологий», – сообщил он. 
Опубликовано: 15 марта 2023  
Источник: Новости Правительства РФ 
http://government.ru/news/47989/ 
http://government.ru/news/47913/ 
http://government.ru/news/47989/ 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
Постановление от 14 февраля 2023 года № 217 
 
Научные учреждения получат гранты на проведение исследований и разработок, необходимых 
для создания единой национальной системы мониторинга климатически активных веществ. В 
федеральном бюджете в ближайшие два года на это предусмотрено более 7,4 млрд рублей. 
Постановлением, которое подписал Председатель Правительства Михаил Мишустин, 
утверждены правила предоставления этих средств. 
Федеральное финансирование получат шесть научно-образовательных центров. Среди них – 
Институт вычислительной математики им. Г.И.Марчука, который разработает глобальную 
модель земной системы мирового уровня. Такая разработка необходима для сценарного 
прогнозирования климатических изменений, для более точных и надёжных климатических 
прогнозов. 
Главная геофизическая обсерватория им. А.И.Воейкова с помощью федеральных средств 
проведёт работу по расширению системы климатического и экологического мониторинга и 
прогнозирования на территории России. Такой мониторинг станет основой для принятия 
управленческих решений в области ограничения выбросов парниковых газов, позволит 
повысить эффективность принимаемых государством мер в области климатической политики. 

Гранты для 
системы 

климатического 
мониторинга 

 
Правительство направит гранты на проведение исследований в рамках создания 
национальной системы мониторинга климатически активных веществ 

http://government.ru/news/47989/
http://government.ru/news/47913/
http://government.ru/news/47989/
http://static.government.ru/media/files/C9Jnsz07LWqvkFr6tgNUW4XJTi1G1nk0.pdf
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Институт народнохозяйственного прогнозирования получит грант на разработку мер адаптации 
российской экономики к глобальным изменениям климата. Эта же организация создаст 
методику разработки сценариев и моделей оценки социально-экономических эффектов 
реализации климатической повестки и политики низкоуглеродного развития, а также мер по 
декарбонизации экономики, энергетики и промышленности. 
Опубликовано: 24 февраля 2023 
Источник: Новости Правительства РФ 
 
http://government.ru/news/47855/ 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
Рамановская спектроскопия 
Удовлетворение потребности растущего населения в продовольствии и энергии потребует 
увеличения урожайности сельскохозяйственных культур более чем на 50 % к 2050 году. 
Грандиозная задача увеличения сельскохозяйственного производства усложняется 
абиотическими и биотическими стрессами, которые снижают рост и урожайность 
сельскохозяйственных культур, увеличивая потери урожая во всем мире. Ожидается, что 
изменение климата повысит как частоту, так и интенсивность стрессовых ситуаций. Для 
решения этой проблемы потребуется точное управление ограниченными водными 
ресурсами, эффективная доставка питательных веществ и пестицидов. Этого можно достичь 
путем разработки технологий, которые отслеживают здоровье растений в режиме реального 
времени.  
Наносенсоры обеспечивают коммуникации растений с электронными устройствами для оптимизации 
роста и урожайности сельскохозяйственных культур в ответ на стрессы в связи с нехваткой ресурсов1. 
Они переводят химические сигналы растений в цифровую информацию для осуществления 
мониторинга в режиме реального времени состояния растений с помощью сельскохозяйственных 
приборов и устройств для и фенотипического тестирования 2. Этот подход также может обеспечить 
высокопроизводительный скрининг химических фенотипов для выявления более устойчивых к 
стрессу сортов3. Теперь, как сообщается в  Nature Nanotechnology , усилиями  Son et al. разработаны 
наносенсоры для оптического мониторинга нескольких растительных биомолекул in vivo, которые 
позволяют определять начало стресса у растений и его тип в режиме реального времени. 
 

Наносенсоры 
для 

мониторинга 
роста растений 
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Маски обеспечивают наилучшую защиту в помещении и при длительном контакте с 
людьми, инфицированными коронавирусом, однако и другие меры общественного 
здравоохранения тоже имеют значение. 
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Наносенсоры состоят из серебряных нанооболочек, покрытых полимером, который притягивает 
специфические растительные биомолекулы на поверхность наноматериала  (рис. 1). 
 

 
Рис. 1 Нанотехнологии для ранней диагностики стресса растений с помощью устройств визуализации. Наносенсоры 
переводят химические сигналы реакции растений на стресс в оптические сигналы SERS, которые регистрируются 
рамановским спектрометром. Мультиплексное обнаружение и визуализация биомолекул растений, таких как салициловая 
кислота, ауксин и фолиевая кислота, позволяют осуществлять раннюю диагностику стресса у растений. Изображения 
адаптированы из ref. 4 и созданы с помощью BioRender.com 
 
Оптические сигналы комбинационного рассеяния света в ближней инфракрасной области (NIR) 
аналитов усиливаются в «горячих» точках на поверхности наносенсора. Спектроскопия 
комбинационного рассеяния света до сих пор применялась для ранней диагностики абиотического 
стресса у растений in vivo, но наносенсоры c увеличенной поверхностью рамановской спектроскопии 
(SERS), разработанные Son et al., позволяют одновременно, неразрушающим образом обнаруживать 
несколько растительных биомолекул, включая салициловую кислоту, ауксин и фолиевую кислоту, с 
высоким отношением сигнал/шум. Эти биомолекулы являются ключевыми регуляторами роста и 
развития растений и действуют как ранние индикаторы стресса растений. Например, салициловая 
кислота контролирует системный иммунный ответ, защищающий органы растений от инфекций.  
Обнаружение эндогенных сигнальных молекул растений затруднено из-за их низких концентраций в 
сложных живых средах, содержащих много других органических соединений. Однако 
предпочтительное связывание растительных биомолекул с поверхностью наносенсора SERS 
посредством нековалентной связи и электростатических взаимодействий приводит к сильному 
рамановскому сигналу, который преодолевает фоновые помехи со стороны растений. Кроме того, 
датчик работает в оптическом окне ближней инфракрасной спектроскопии, в котором живые ткани  в 
основном прозрачны для света NIR.  
Высокое отношение сигнал/шум, быстрое и мультиплексное получение сигналов SERS от 
наносенсоров позволяет на ранней стадии идентифицировать как абиотические, так и биотические 
типы стресса у живых растений. Для одновременного различения нескольких аналитов была 
применена модель связывания, позволяющая отделить различные спектральные компоненты 
комбинационного рассеяния и уточнить оценку концентрации аналита.  
Этот инновационный подход к обнаружению молекул растений in vivo и в режиме реального времени 
с возможностью мультиплексирования без меток сочетает в себе: богатую химическую информацию 
из спектров комбинационного рассеяния с пространственной локализацией и усилением сигнала с 
помощью наночастиц. 
Хотя SERS предоставляет ценную химическую информацию с пространственным распределением, 
рамановское точечное картирование и получение временных рамок ограничивают возможность 
улавливать быструю динамику короткоживущих сигнальных молекул в растениях, таких как H2O2 и 
NO. Временное разрешение SERS может быть дополнительно улучшено за счет использования 
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инструментов усиления оптического сигнала из нелинейной рамановской спектроскопии или путем 
модификации свойств поверхности наносенсора6. Как сообщалось ранее, ортогонально, 
наносенсоры, основанные на флуоресцентном NIR излучении однослойных углеродных нанотрубок, 
способны улавливать быстрые изменения в этих сигнальных молекулах растений с высоким 
временным разрешением, однако не in vivo с субклеточным разрешением. Регистрация сигналов 
SERS на фоне флуоресценции растений требует для обнаружения высокочувствительного 
лабораторного микроскопического оборудования. Теперь же спектроскопию комбинационного 
рассеяния света можно проводить в полевых условиях и на предприятиях с использованием 
изготовленных по индивидуальному заказу портативных систем5, что открывает двери  широкому 
практическому применению нанозондирования SERS для фенотипирования растений. При этом 
химическую информацию о молекулярном составе живого организма, полученную с помощью  
комбинационного рассеяния, трудно интерпретировать из-за примесей и неоднородностей в сложных 
живых системах. В этом помогают усовершенствованные инструменты деконволюции и 
искусственного интеллекта. 
Подходы, основанные на нанотехнологиях, являются видонезависимыми инструментами, что делает 
их легко переносимыми на растения дикого типа без необходимости генетической модификации. 
Мультиплексное обнаружение растительных биомолекул на основе нанотехнологий позволяет 
проводить раннюю диагностику возникновения и типа стресса. Это было достигнуто за счет носимых 
датчиков, обеспечивающих идентификацию паттерна летучих веществ растений, а теперь, благодаря 
Son et al., через наносенсоры SERS – для эндогенных растительных биомолекул. Удобный для 
пользователя мониторинг здоровья растений и химическое фенотипирование становится доступным  
с использованием наносенсорной технологии SERS, портативных рамановских спектрометров и 
инструментов мультиспектральной визуализации с библиотекой спектров и алгоритмов для 
автоматической идентификации стресса растений. Дальнейшее совершенствование технологии 
мониторинга здоровья растений может идти по пути комбинирования нескольких наносенсоров, что 
будет дополнять информацию о различных подмножествах растительных биомолекул данными о 
химической специфичности сигналов комбинационного рассеяния. 
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ТЭС и ТЭЦ — основные поставщики тепла, света и горячей воды, в то же время они являются 
источниками выбросов парниковых газов, которые образуются в процессе сжигания топлива, и 
насыщены углекислым газом, сажей, несгоревшими частицами, разными химическими веществами. 
Другим побочным продуктом является так называемое сбросное тепло — вода, нагревающаяся в ходе 
охлаждения перегретого пара, вращающего турбины ТЭС и ТЭЦ. Сбросное тепло в виде пара в 
больших объемах испаряется в атмосферу и вместе с промышленными стоками сбрасывается в 
водоемы-накопители. Туда же после промывки дымовых газов, а также котлоагрегатов сбрасывают 
техническую воду, которая содержит растворы соляной кислоты, едкого натра, аммиака, солей 
аммония, железа и других веществ. 
«В результате повышения температуры воды в водоемах-накопителях происходит 
неконтролируемое, бурное разрастание водорослей, начинается цветение воды, ухудшается ее 
качество. По результатам проведенных опытов мы предлагаем использовать водоросли — ряску, 
элодею и другие — как биофильтр для очистки воды, поглощения растворенных в ней углекислоты и 
других химических соединений, а также частиц золы. Наши опыты также показали, что водоросли, 
которые произвольно произрастают в водоемах-отстойниках или специально выращиваются в них, 
способны поглощать цинк, магний, железо, алюминий, кремний и в особенности свинец. В бобовых, 
которые мы поливали водой, очищенной водорослями, содержание свинца оказалось в десять раз 
меньше, а рост растений заметно усилился», — описывает руководитель исследований, старший 
преподаватель кафедры теоретической механики УрФУ Марина Волкова. 
Вода, очищенная водорослями, полностью соответствует санитарным нормам, ее без опасных 
последствий можно сливать в окружающую среду или использовать в технических и технологических 
целях, например, в гидропонике. 
«Использованные водоросли обычно отправляются на свалку. Однако свалки отработавших 
водорослей-абсорбентов также загрязняют атмосферу, почву и воды. Поэтому в соответствии с 
разработанной нами технологией после очистки воды водоросли в течение 1-2 суток подвергаются 
обработке ферментами и разложению. Добавление в получившуюся биомассу дрожжей вызывает 
брожение. В конечном счете образуется биоэтанол — экологически чистое топливо последнего 
поколения», — добавляет Марина Волкова. 
По ее словам, эту же технологию можно использовать для утилизации скошенной травы или 
испорченных овощей и фруктов. Это позволит сократить выбросы углекислого газа, попадающего при 
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В Уральском федеральном университете (УрФУ, Екатеринбург) разработали 
технологию получения экологически чистого топлива — биоэтанола — с 
использованием сбросного тепла теплоэлектростанций (ТЭС) и 
теплоэлектроцентралей (ТЭЦ) и с помощью пресноводных водорослей, которые в 
больших объемах образуются в прудах-охладителях. Применение технологии ведет к 
снижению вредных выбросов, а производство энергии становится экономичнее. 
Разработчики подчеркивают, что технология является переходным звеном от 
углеводородной к зеленой энергетике. Статья с описанием 
технологии опубликована в International Journal of Hydrogen Energy. 
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их гниении в атмосферу. По расчетам ученых УрФУ, из 1 кг водорослей или других растений можно 
получать до 300 г 70% этанола. Причем производство биоэтанола из пресноводных водорослей 
технологически гораздо проще, чем из морских, как, например, в Японии, и не требует применения 
химических процессов. А оставшееся после извлечения биоэтанола сырье может служить 
удобрением и кормом для животных. 
Важно, что разработанная технология не требует создания дополнительных производств. Получение 
биоэтанола происходит на самой ТЭС (или ТЭЦ), соответствующая установка включается в общий 
производственный цикл. Более того, технологию абсорбирования вредных веществ водорослями с 
последующим производством биоэтанола можно применять и в металлургии, где наиболее 
эффективным видом топлива является каменный уголь. 
«Внедрение разработанной технологии ведет к комплексному решению ряда задач. Процесс 
генерации на ТЭС и ТЭЦ становится более экологичным, так как снижается количество парниковых 
газов и вредных веществ, выбрасываемых с поверхности водоемов-накопителей. Вода, которая 
сейчас сбрасывается в коллекторы, после очистки водорослями возвращается в производственный 
цикл, таким образом, сокращается водопотребление. За счет использования сбросного тепла 
снижаются тепловые потери ТЭС и ТЭЦ, производство становится экономичнее. Водоросли из 
отходов превращаются в источник удобрений, кормов и биоэтанола. При этом потенциальный размер 
российского рынка биоэтанола оценивается в 850 млн литров, а реальное производство биотоплива 
в нашей стране значительно отстает от мировых показателей и пока основывается на использовании 
древесины», — комментирует заведующий кафедрой атомных станций и возобновляемых источников 
энергии УрФУ Сергей Щеклеин. 
Профессор Щеклеин отмечает, что мир условно разделен на две «противоборствующие» группы — 
сторонников традиционной углеводородной и зеленой энергетики, основанной на использовании 
возобновляемых источников. 
«Мы предлагаем концепцию переходного звена от углеводородной к зеленой энергетике, в рамках 
которой противостояние может смениться совместными действиями», — заключает Сергей Щеклеин. 
Информация предоставлена пресс-службой Уральского федерального университета 
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Трактор мощностью 270 л.с. не уступает по производительности стандартным версиям с дизельным 
двигателем. Инновационная машина была разработана британской компанией Bennamann, которая 
занимается исследованиями и разработками в области производства биометана уже более 10 лет. 

 

Трактор на 
топливе от 

коров  
 

 
 
 
 
 
 
 

Трактор New Holland работает на сжиженном метане, что позволяет фермерам снизить 
выбросы и сэкономить деньги на дорогом дизельном топливе. Причем топливо можно 
производить из коровьего навоза. для обслуживания 1 трактора понадобится всего 100 
коров 
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Побочные отходы от стада, состоящего всего из 100 коров, можно превратить в топливо, называемое 
летучим метаном, а его, в свою очередь, поместить в хранилище биометана на ферме. 
Криогенный бак, установленный на тракторе, поддерживает метан в жидкой форме при температуре 
–162 °C, что дает автомобилю такую же мощность, как дизель, но со значительной экономией 
выбросов. 
Он был испытан во время пилотного запуска на ферме в Корнуолле, где выбросы углекислого газа 
сократились с 2 500 метрических тонн до 500 метрических тонн всего за год. 
«Трактор T7, работающий на жидком метане, — первый в мире, и это еще один шаг к 
обезуглероживанию мировой сельскохозяйственной отрасли и реализации экономики замкнутого 
цикла», — сказал соучредитель Bennamann Крис Манн. 
Компания также изучает возможности более широкого использования этой технологии и надеется, 
что однажды ее можно будет использовать для зарядки электромобилей в сельской местности. 
Партнерство местных предприятий Корнуолла и островов Силли (LEP) в настоящее время совместно 
финансирует исследование по оценке масштабов летучих выбросов метана в Корнуолле, где 
находится штаб-квартира Беннанманна. 
Они будут исследовать текущие выбросы с таких объектов, как молочные фермы и очистные 
сооружения. 
Партнерство также изучит будущее потенциальное использование биометана в качестве топлива для 
транспорта и сельского хозяйства. 
«Если мы сможем сделать нашу сельскохозяйственную отрасль энергонезависимой перед лицом 
резкого роста себестоимости и неустойчивых цен на энергоносители, сократив при этом выбросы, то 
мы сможем обеспечить огромный экономический рост для сельских сообществ, повысить 
продовольственную безопасность и двигаться к нулевому уровню выбросов», — сказал председатель 
LEP Марк Даддридж. — Эти области применения не ограничиваются сельским хозяйством или 
Корнуоллом. Они глобальны». 
Автор: Артур Киреев 

Источник: Хайтек 
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Заседание правительства Австрии проходило в течение двух дней при участии экспертов.  

Вена хочет 
заменить 

российский газ 
местным биогазом   

Власти Австрии намерены заменить российские поставки "голубого топлива" биогазом 
собственного производства, кроме того, в стране планируется ускорить ввод в строй 
электростанций, работающих на возобновляемых источниках энергии, говорится в 
поступившем РИА Новости сообщении пресс-службы кабмина по итогам первого в этом 
году выездного заседания правительства Австрии.  
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"Война... вернулась на европейскую землю. Последствия этого были и остаются многообразными в 
Австрии... Вызовы внутренней и внешней безопасности были в центре политической работы всех 
государств-членов ЕС, как и вопросы безопасности поставок. Внезапно самым большим 
беспокойством стал вопрос о том, сможем ли мы обеспечить нашу страну достаточным количеством 
энергии. Уровень инфляции, выражающийся двузначным числом, увеличил стоимость жизни людей, 
как и рост цен на энергоносители", - говорится в сообщении.  
В этой связи на заседании правительства было принято решение о "сокращении зависимости от 
российского газа" в текущем году. Для скорейшей реализации данной цели в Австрии планируется 
принять ряд законов, которые ускорят энергетический переход к возобновляемой энергетике. Речь 
идет об ускорении процедур для ввода электростанций, об увеличении финансирования установок 
фотогальванических систем и расширении производства биогаза.  
"Для того, чтобы мы быстро избавились от зависимости от российского природного газа, газ должен 
добываться и в самой Австрии. Поэтому... производство экологически чистого "зеленого газа" в 
Австрии должно быть увеличено до 10,5 тераватт-часов ежегодно к 2030 году... Производство биогаза 
могло бы быть увеличено более чем в десять раз в течение следующих семи лет: производство 
бытового биогаза должно увеличиться до 10,5 ТВтч в год к 2030 году. Для этого поставщики газа 
должны использовать ежегодно увеличивающуюся долю "зеленого газа", - говорится в сообщении.  
По планам правительства, к 2030 году объем "зеленого газа" собственного производства на основе 
биометана должен составить 11% от общего объема газа. Уточняется, что биогаз является 
"ограниченным ресурсом", сможет лишь частично заменить природный газ, "например, при 
высокотемпературном применении в промышленности".  
Также на заседании правительства были рассмотрены вопросы укрепления экономики и рынка труда, 
а также антикоррупционная работа. Относительно последнего пункта конкретные меры пока не 
названы, они будут в ближайшие дни обнародованы минюстом Австрии. В целом речь идет об 
усилении контроля над финансированием политических партий и СМИ. Создана рабочая группа, 
которая до конца марта представит предложения по пакету реформ рынка труда, основной проблемой 
которого является нехватка квалифицированных кадров. В частности, как следует из документа 
пресс-службы правительства, речь идет о повышении тарифов и зарплат, а также стипендий по 
рабочим специальностям, выплат для работающих пенсионеров. 
Источник: РИА Новости 
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Энергетическое агентство Финляндии наложило штраф на компанию Teboil ("дочка" 
российского "Лукойла") за неисполнение обязательств по распределению возобновляемого 
топлива в 2021 году, сообщает ведомство.  
 

Штраф из-за 
отсутствия 
биотоплива 
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Действующий в Финляндии Закон об обязательстве распределения предусматривает содействие 
использованию устойчивого возобновляемого топлива для замены бензина, дизельного топлива и 
природного газа на транспорте.  
"Энергетическое агентство 21 декабря 2022 года вынесло решение в отношении компании Oy Teboil 
Ab о наложении штрафа за невыполнение дополнительного обязательства в соответствии с Законом 
об обязательствах по распределению (446/2007). Решение касается 2021 года, когда доля 
возобновляемых видов топлива во всем распределяемом транспортном топливе должна была 
составлять не менее 18%", - сообщает агентство.  
Размер штрафа составил в общей сложности 32 тысячи евро. Агентство отдельно подчеркивает, что 
не имеет свободы действий при определении размера штрафа.  
По состоянию на июль 2021 года доля Oy Teboil Ab на рынке нефтепродуктов Финляндии, по ее 
собственной оценке, составляла 29%. Дочернее предприятие Oy Teboil Ab по состоянию на июль 2021 
года управляло в Финляндии сбытовой сетью, состоящей из 432 АЗС, восьми нефтебаз и одного 
газохранилища. Суммарные инвестиции Oy Teboil Ab с 2005 по 2020 год составили 347 миллионов 
долларов.  
С февраля 2022 года в знак протеста против действий России на Украине в Финляндии не 
прекращается кампания по отказу от российских услуг и товаров. Teboil потерял контракты с многими 
государственными и частными организациями Финляндии, среди них полиция, почта, 
муниципалитеты и другие организации, многие франчайзи отказались представлять бренд, 
принадлежащий российской компании. 
Источник: РИА Новости 
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Двумерная маска из диоксида кремния, создает «кармашки»  
для роста отдельных монолитных кристаллов. Изображение: MIT News 
 
 
 
 
 
 

Инженеры из Массачусетского технологического института разработали метод создания 
«идеальных» двумерных полупроводниковых кристаллов толщиной в один атом на кремниевой 
подложке. Технология поможет преодолеть ограничения закона Мура и создавать крошечные 
транзисторы и чипы. 
 

«Идеальный 
полупроводник»  

разработан в 
MIT 

MIT разработали «идеальный полупроводник» толщиной в один атом. Инженеры 
научились выращивать монолитные кристаллы толщиной в один атом на кремниевых 
пластинах. Исследование опубликовано в журнале Nature. 
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Для создания полупроводников исследователи используют метод осаждения из газовой фазы. Во 
время этого процесса атомы оседают на пластине кремния и превращаются в 2D-структуры. Это 
распространенный способ выращивания кристаллов и производства тонких полупроводников. Его 
недостаток в том, что в обычных условиях каждое «ядро» кристалла растет в случайных 
направлениях. 
Инженеры нашли способ преодолеть это ограничение. Для этого кремниевую пластину покрыли 
специальной «маской»: исследователи сформировали из диоксида кремния крошечные карманы, 
каждый из которых предназначен для улавливания зародыша будущего кристалла. Затем они 
пропускали газ из атомов, которые оседали в каждом кармане, образуя монокристаллический 
двумерный материал. Авторы называют такой кристалл идеальным, поскольку его монолитная 
структура не содержит препятствий, ограничивающих движение электронов. 
С помощью этого метода инженеры разработали многослойное полупроводниковое устройство. 
После покрытия кремниевой пластины узорчатой маской они вырастили сначала один тип 2D-
материала, чтобы заполнить половину каждого квадрата, а затем нарастили сверху второй тип, чтобы 
заполнить остальную часть квадрата. В результате на каждом участке кремниевой пластины 
образовалась двухслойная ультратонкая пленка. 
Транзисторы — основной элемент современных компьютеров, в настоящее время формируются на 
кремниевых кристаллах. Согласно закону Мура, начиная с 1960-х годов количество транзисторов на 
микрочипе удваивалось каждый год. Ограничение состоит в том, что этот рост не может быть 
бесконечным, поскольку на наноуровне кремний утрачивает свои полупроводниковые свойства. 
Исследователи полагают, что использование двумерных монокристаллических структур из различных 
материалов поможет преодолеть это ограничение и разрабатывать высокопроизводительные 
электронные устройства следующего поколения на основе 2D-полупроводников. 
Автор: Александр Шереметьев 
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В 2023 году завод произведет 69 ГВт/ч энергии, и далее будет наращивать выработку. Он позволит 
переработать 220 тысяч тонн биомассы в 200 тысяч тонн органического остатка, который является 
натуральным удобрением, и производить до 160 ГВт/ч биометана, что эквивалентно среднему 
годовому потреблению 32 тысяч человек. 
Завод, расположенный недалеко от города По, работает на органических отходах, в основном от 
переработки кукурузы.  
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Крупнейший 
биогазовый завод 

заработал во 
Франции 

Во Франции начал работу крупнейший в стране завод по производству биогаза, мощность 
которого составит до 160 ГВт/ч. 
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По словам вице-президента TotalEnergies Оливье Геррини, компания будет иметь общую мощность 
производства биогаза около 700 ГВт/ч. Это эквивалентно годовому потреблению газа 140 000 жителей 
и предотвращению выбросов СО₂ в размере 140 000 тонн. 
TotalEnergies стремится разрабатывать и эксплуатировать установки по производству биометана из 
органических сельскохозяйственных и пищевых отходов, а также коммерциализировать биометан в 
качестве возобновляемого дополнения к природному газу. После очистки биогаз становится 
биометаном. Этот газ, который совместим с существующей газовой инфраструктурой, играет 
ключевую роль в сокращении выбросов парниковых газов и развитии экономики замкнутого цикла. 
Компания поставила перед собой цель производить 2 ТВт/ч биогаза в год к 2025 году и более 20 ТВт/ч 
в год к 2030 году. Это производство равно годовому потреблению газа 4 миллионами жителей и 
направлено на предотвращение выбросов 4 миллионов тонн СО₂. 
В апреле 2021 года TotalEnergies приобрела Fonroche Biogaz, лидера французского рынка по 
производству возобновляемого газа, в качестве платформы для реализации своих амбиций стать 
крупным игроком на рынке биогаза. Чтобы продолжить этот процесс, в феврале 2022 года 
TotalEnergies и Veolia объявили о подписании соглашения о повышении ценности биометана на 
очистных сооружениях Veolia, действующих более чем в 15 странах. К 2025 году партнерство может 
производить до 1,5 ТВт/ч биометана в год. 
В конце 2021 года TotalEnergies и Clean Energy, акционером которой является компания, начали 
строительство своей первой установки по производству биометана во Фрионе, штат Техас. 
Произведенный биометан будет использоваться в качестве альтернативного топлива для 
транспортных средств. Так же в Индии компания вышла на рынок через СП Adani Total Gas Limited с 
первым биометановым проектом в Барсане, штат Уттар-Прадеш. 
На французском рынке TotalEnergies также заинтересована в развитии партнерских отношений с 
игроками, которые разделяют то же видение устойчивой экономики. В связи с этим с марта 2022 года 
TotalEnergies и Национальная федерация синдикатов сельскохозяйственных предприятий (FNSEA) 
подписали соглашение об ускорении энергетического, экологического и экономического перехода 
сельскохозяйственного сектора Франции.  
Во Франции компания несколько недель назад ввела в эксплуатацию новую установку анаэробного 
сбраживания BioBéarn в Муренксе, регион Новая Аквитания. С декабря 2022 года восьмая 
производственная установка TotalEnergies Biogaz France производит первые объемы биометана. К 
2023 году биогаз будет подаваться в сеть Teréga.  
Опубликовано: 12 января 2023 

Источник: https://dzen.ru/a/Y8ASsDsTAXKMsotV 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Здания будущего: три концепции плавучих сооружений, спроектированных с оглядкой на 
экологию 
По прогнозам ООН, средний уровень моря к 2100 году поднимется на 40–63 см в сравнении с 
показателями 1986–2005 годов. Это значит, что миллионы людей в прибрежных районах будут 
вынуждены покинуть свои дома. Уже 
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существующая проблема перенаселения и нехватки жилья обострится еще сильнее. Хорошим 
решением может стать возведение плавучих конструкций. Понимая это, архитекторы уже 
предпринимают попытки проектировать и строить такие здания. Вот три амбициозных примера. 
🌊 Urban Rigger 

Датский архитектор Бьярке Ингельс предлагает с помощью плавучих конструкций уже сегодня 
решать проблему доступного жилья для всех. Спроектированное им плавучее сооружение 
включает в себя 12 квартир площадью от 23 до 30 кв. м, в которых в настоящее время 
проживают около 100 студентов. 
🌊 Modular Water Dwellings 
«Плавучие дома» с нулевым выбросом углерода, которые смогут адаптироваться к повышению 
уровня моря, разрабатывает студия дизайна Grimshaw. Совместно с компанией Concrete Valley 
она спроектировала концепт модульных плавучих домов, которые выглядят очень 
футуристично. 
🌊 Floating Office Rotterdam 
В сентябре в Роттердаме официально открыли крупнейший в мире «плавучий офис». 
Расположенное на воде здание обеспечивает нулевые выбросы СО2 благодаря солнечным 
батареям, а система отопления и охлаждения использует воду из порта Рейнхавен. 
🌿В пустыне США построят экологичный «город будущего» 

Мегаполис под названием Телоса планируют строить с нуля на незанятом участке в западной 
части США площадью более 60,7 тыс. га. Здания соорудят из «зеленых» материалов, фасады 
покроют растительностью. Жители будут передвигаться в основном пешком, а транспортная 
система города включает в себя велосипеды, тихоходные беспилотники, подвесной монорельс 
и воздушное такси. Планируется, что в экологически чистом мегаполисе к 2070 году будет 
проживать 5 млн человек, а сам проект задаст глобальный стандарт городской жизни для 
будущих поколений. 
🌿Немецкий концерн BMW презентовал идею полностью перерабатываемого электрокара 
Электромобиль i Vision Circular будет целиком сделан из «зеленых» материалов: детали кузова 
из переработанных пластика и алюминия, а шины — из натурального каучука. Интерьер i Vision 
Circular напечатают на 3D-принтере, а клей заменят на шнуры, кнопки и застежки. Многие 
компоненты электрокара будут быстросъемными, а новейший аккумулятор обеспечит высокую 
плотность хранения энергии. Его также изготовят из переработанного сырья, и он будет 
пригоден для вторичной переработки. 
🌿К 2030 году в Швеции построят два самых больших в мире электропарома 
Транспорт будет работать на специальных съемных батареях, заменить которые можно будет 
заменить прямо в порту. Планируется, что паромы будут курсировать между Гетеборгом и 
Фредериксхавном, соединяя Швецию и Данию. Одновременно они смогут перевозить 1200 
пассажиров и 700 машин. 
Источники: 

ЯндекКью 

https://yandex.ru/q/article/zdaniia_budushchego_tri_kontseptsii_s_na_a0fc311a/?ysclid=lqb2hy3iqm37104
8748 

ТГ «Зеленый канал» 

https://t.me/trends_green/462 
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